

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah peneliti laksanakan melalui wawancara, observasi dan dokumentasi, maka dapat diambil kesimpulan di antaranya sebagai berikut:

1. Strategi implementasi pendidikan karakter di YKBRA Cabang Sumenep diantaranya meliputi: a). Pelatihan, di dalamnya terdapat materi atau penjelasan yang berupa mempelajari dan memahami kandungan Al-Qur'an, keutamaan tawassul, wirid, doa, serta Rabithoh, b). Rutinan, Setiap anggota YKBRA Cabang Sumenep melaksanakan kegiatan rutinan yakni secara berjama'ah membaca tawassul, ratib, wirid, do'a yang telah diijazahkan pada saat pelatihan, c). Bakti sosial, Anggota YKBRA Cabang Sumenep memberikan bantuan kepada masyarakat melalui pengobatan ruqyah bekam, santunan anak yatim dan peduli terhadap korban bencana.
2. Faktor penghambat dan pendukung implementasi pendidikan karakter di YKBRA Cabang Sumenep diantaranya: a). Penghambat, adanya pemahaman yang sempit dan menakutkan pada kata "Ruqyah", sebagian masyarakat beranggapan bahwa ruqyah hanya berfokus pada hal-hal yang berkaitan dengan jin, sihir dan pada akhirnya membuat mereka takut, b).

Pendukung, Pelatihan terus berlangsung setiap tahunnya, meskipun dengan peserta pelatihan yang terbilang sedikit YKBRA Cabang Sumenep tetap menggelar pelatihan disetiap tahunnya.

3. Hasil Pendidikan Karakter Dalam Memperkuat Sikap Toleransi berdasarkan terdapat tiga indikator toleransi pada anggota YKBRA Cabang Sumenep diantaranya: menerima perbedaan, menghargai orang lain dan tidak memaksa.

## **B. Saran**

1. Bagi YKBRA Cabang Sumenep

Diharapkan YKBRA Cabang Sumenep untuk selalu istiqomah dan semangat dalam memberikan bimbingan baik bagi anggota maupun masyarakat luas dalam rangka menjaga dan tetap melestarikan pendidikan yang menjadi ciri khas para orang shaleh terdahulu. Serta sebagai bahan evaluasi, dalam rangka mengkonter stigma negatif masyarakat selama ini, hendaknya YKBRA Cabang Sumenep proaktif dengan memanfaatkan berbagai sosial media untuk memberikan informasi yang jelas mengenai esensi YKBRA Cabang Sumenep.

2. Bagi Anggota YKBRA Cabang Sumenep

Diharapkan kepada setiap anggota untuk senantiasa semangat dan istiqomah dalam menjalankan segala kegiatan yang terdapat dan telah diperoleh di YKBRA Cabang Sumenep baik dalam lingkungan keluarga, bermasyarakat dan berwarganegara

### 3. Bagi Masyarakat

Diharapkan dapat memahami bahwa pada hakikatnya tujuan dari hadirnya KBRA sebagai upaya melestarikan ajaran para ulama-ulama shaleh terdulu. Dan yang paling *urgent* adalah, tidak dengan mudah memberikan stigma apapun lebih-lebih hanya bermodalkan asumsi spekulatif yang didasari oleh sumber-sumber yang tidak kredibel.